

Der Aufenthalt

Wir saßen auf dem Bahnsteig auf unseren Reisetaschen. Daniel und ich hatten unsere T-Shirts ausgezogen und saßen mit nackten Oberkörpern da, Marianne trug abgeschnittene Jeans und ein Bikini-Oberteil. Wir schwitzten. Das Blechdach knackte in der Hitze, und über den Gleisen flimmerte die heiße Luft. Der Zug habe Verspätung, hatte der Stationsvorsteher gesagt, mindestens zwei Stunden. Wir hatten uns nicht einmal geärgert, es schien wie ein Wunder, daß bei dieser Hitze überhaupt Züge fuhren.

»Schade, daß wir keine Musik haben«, sagte Marianne.

Das Bahnhofscafé war geschlossen. Daniel sagte, er gehe ins Dorf, Eis holen. Er blieb lange weg, und als er endlich zurückkam, war das Eis schon ganz weich geworden, und wir aßen es in großen Bissen. Dann hörten wir eine Lokomotive pfeifen. Es war noch keine Stunde vergangen. Weit entfernt erschien ein Zug im grellen Licht. Es sah aus, als schwebe er über dem Gleis. Ganz langsam kam er auf uns zu. Der

Bahnhofsvorsteher trat aus seinem Büro. Er trug ein kurzärmeliges Hemd und eine Mütze. Der Zug fuhr langsam in den Bahnhof ein, schob sich an uns vorbei. Die Bremsen schrien laut und unendlich lange. Die Waggon waren alt. Sie waren weiß gestrichen, und an den Seiten waren rote Kreuze. Alle Sonnenblenden waren heruntergezogen. Endlich hörte das Kreischen auf, und der Zug hielt mit einem Ruck. Dann war es still.

Der weiße Zug stand da, und nichts geschah. Nur im Stationsbüro klingelte das Telefon immer wieder, und endlich ging der Bahnhofsvorsteher zurück in sein Büro, und kurz darauf hörte das Telefon zu klingeln auf. Über den Parkplatz neben dem Bahnhof kam rasch ein dicker, schwarz gekleideter Mann. Er schwitzte und wischte sich mit einem weißen Taschentuch den Schweiß von der Stirn. Kurz bevor er den Zug erreichte, öffnete sich eine Tür, der Mann stieg ein, und die Tür schloß sich wieder.

»Du bist ganz schön rot am Rücken«, sagte Marianne. »Soll ich dich einreiben?«

Sie zog eine Tube mit Sonnencreme aus ihrem Rucksack, schob ihre Sonnenbrille auf die Nasenspitze, um besser zu sehen, und begann, meinen Rücken einzureiben.

»Was ist mit dem Zug?« fragte Daniel. Er stand auf

und ging den Bahnsteig entlang bis zum Ende des Zuges.

»Alles Kranke«, sagte er, als er zurückkam, »Sonderzug nach Lourdes.«

Ich bemerkte, daß eine der Sonnenblenden etwas nach oben geschoben worden war. In dem schmalen Spalt erschien ein Gesicht. Jemand schaute uns an. Dann wurden auch an anderen Fenstern die Blenden hochgeschoben, und Menschen sahen heraus. Einige ließen ihre Arme aus den Fenstern hängen. Aus manchen Abteilen schaute niemand, aber auch dort waren die Blenden jetzt geöffnet, und ich sah, daß auf den Pritschen Menschen lagen, daß sie sich bewegten. Ich sah einen Rücken, einen Kopf, ein Bein, einmal ein Kissen, das umgedreht wurde. Die Kranken bewegten sich unentwegt, es schien ihnen nicht wohl zu sein, sie mußten Schmerzen haben, unter der Hitze leiden. Es war mir, als seien sie sehr weit von uns entfernt. Aus einem Fenster schaute eine Nonne in heller Tracht und mit einer weißen, gefüllten Haube. In ihrem Gesicht war ein triumphierender Ausdruck.

»Lauter Kranke«, sagte Marianne. »Man könnte meinen, die haben noch nie einen Bikini gesehen.« Sie hatte aufgehört, meinen Rücken einzureiben, wandte sich vom Zug ab und zog ein T-Shirt über.

»Es muß mörderisch heiß sein da drinnen«, sagte ich.

»Das steht uns auch bevor«, sagte Marianne. »Meinst du, die sind ansteckend?«

»Warum starren die uns so an?« sagte ich.
Es war totenstill. Nur manchmal hustete jemand. Ich zündete mir eine Zigarette an.

»Manchmal denke ich, das Leben wäre einfacher, wenn man krank wäre«, sagte Daniel. »Dann wüßte man, woran man ist.«

»Denkst du, die Kranken glauben wirklich daran?« fragte Marianne.

»Klar«, sagte ich, »aber es hilft natürlich nichts.«

Am Fenster direkt vor uns stand eine alte Frau. Ihr Arm hing schlaff herunter. Sie bewegte die Finger, als prüfe sie einen Stoff oder lasse Sand durch die Finger rieseln. Hinter uns ertönte ein lautes Rattern. Die Blechjalousie des Bahnhofscafés wurde hochgezogen. Ein Mann in einer weißen Weste trug ein paar Plastiktische und Stühle auf den Bahnsteig. Als er im Lokal verschwand, stand ich auf und folgte ihm.

»Wasser«, rief Marianne mir nach, und Daniel: »Für mich auch.«

An der Bar stand der Bahnhofsvorsteher, er mußte durch den Seiteneingang gekommen sein.

»Ein Toter«, sagte er zu mir und deutete mit dem

Kopf in die Richtung des weißen Zuges, »bei der Hitze.«

»Einer Tante von mir hat es geholfen«, sagte der Barrmann, »Gürtelrose. Und als sie von Lourdes zurückkam, war es weg. Aber anerkannt wurde es nicht. Die hat sich geärgert, das kannst du mir glauben.« Ich bestellte die Getränke.

»Sie sind noch jung«, sagte der Bahnhofsvorsteher zu mir. »In Ihrem Alter dachte ich noch nicht an solche Sachen. Aber eine gute Gesundheit, das ist das größte Geschenk.«

Als ich aus dem Café trat, sagte Marianne: »Die holen einen raus.«

»Ein Toter«, sage ich, »ich weiß.« Die Tür eines Waggon war geöffnet worden. Dort stand mit dem Rücken zu uns ein Mann in einer leuchtend orangefarbenen Weste. In seinem Nacken glänzte der Schweiß. Vorsichtig stieg er die Treppe herunter, dann folgte eine Bahre, dann ein zweiter Mann mit orangefarbener Weste. Am Schluß kamen der dicke Mann mit dem schwarzen Anzug und eine Nonne. Die Kranken schauten jetzt zu der kleinen Gruppe, die neben dem Zug stehengeblieben war. Da rannte die Nonne mit kurzen Schritten an den Waggon entlang, rief etwas und wedelte mit den Händen, als wolle sie Hühner verscheuchen. Einige der Kranken zogen die Köpfe zurück. Daniel lachte.

Die beiden Sanitäter trugen die Bahre weg. Der Priester folgte ihnen.

»Schwitzen Tote eigentlich?« fragte Daniel. »Oder hört das gleich auf?«

»Sie haben es alle gewußt«, sagte Marianne, »und dabei haben sie mich angesehen. Ist das nicht furchtbar.«

»Mit Verlusten muß man rechnen«, sagte Daniel.

»Es ist schrecklich«, sagte Marianne, »da stirbt einer vor unseren Augen, und ich reibe dir den Rücken ein wegen einem lächerlichen Sonnenbrand.«

»Der war schon tot, als sie hier angekommen sind«, sagte ich, »darum haben sie überhaupt gehalten. Darum sind sie so langsam gefahren.«

»Was hat das denn damit zu tun?« sagte Marianne. Als der Zug sich wieder in Bewegung setzte, zogen auch die letzten Kranken die Köpfe zurück. Die Sonnenblendenden schlossen sich.

»Ich möchte wissen, wann die ankommen«, sagte Marianne. »Wie weit, glaubt ihr, ist es von hier nach Lourdes?«

»Ich weiß nicht«, sagte ich. »Vor morgen früh sind sie bestimmt nicht da.«

»Alle sind immer irgendwohin unterwegs«, sagte Daniel, »sogar die Kranken. Sogar die Toten. Den bringen sie bestimmt zurück. Als ob es eine Rolle spielt.« Ich stellte mir vor, wie der Zug durch die Nacht fuhr,

wie er durch Dörfer und Städte fuhr, wo die Menschen in ihren Häusern schliefen und nichts ahnten von diesen Kranken, die nicht schlafen konnten vor Schmerz und Aufregung. Und wie am Morgen am Horizont die Pyrenäen auftauchten im Dunst.

»Ein Zug voller Kranker«, sagte ich, und Marianne schüttelte den Kopf.